

L'ÉCRIVAIN COMBATTANT

Association des Écrivains Combattants fondée le 29 juin 1919, reconnue d'utilité publique le 28 juillet 1931

La Flamme sous l'Arc de Triomphe À l'école du Souvenir



Regardez-les tous ces enfants des écoles de Paris et de la région parisienne venus, sous la houlette de leurs professeurs, se joindre à nous pour assister au ravivage de la

flamme et participer ainsi à la célébration du sacrifice d'un soldat inconnu tombé pour défendre sa patrie entre 1914 et 1918. Ces enfants de tous horizons sont

J. O.

l'avenir de notre pays et seront demain les garants de notre mémoire. Regardez comme ils sont gais, souriants. Ils aiment chanter la Marseillaise, contrairement à certains joueurs de football. Ils comprennent la raison de leur présence sous l'Arc de Triomphe. De bonne grâce, ils nous aident à déposer les gerbes sur la dalle sacrée, venant ainsi au secours de nos pauvres genoux raidis.

Après que la flamme a retrouvé son éclat, nous, les aînés, sommes passés dans les rangs de ces jeunes filles et de ces jeunes garçons pour les remercier d'être ici, en cette belle après-midi du 10 Juin 2014, au rendez-vous de la ferveur et à l'école du souvenir.



Le général Forget et me Jacouty entourés d'une classe du lycée Victor-Duruy

ÉDITO

Un devoir de mémoire

par Jean ORIZET

Le poète Patrice de la Tour du Pin écrivait : « Un pays privé de légendes est condamné à mourir de froid. » La proposition vaut si on substitue au mot « légende » celui de « mémoire ». Sans mémoire, pas de pensée mythique, pas d'histoire, pas de passé, peu d'avenir.

Rejoignons le premier aîné de l'article 1 des statuts de l'A.E.C. Il s'agit « d'entretenir le culte du souvenir des camarades tombés au champ d'honneur ».

Ce *devoir de mémoire*, qui est l'obligation morale de témoigner, à titre individuel ou collectif, d'événements dont la connaissance et la transmission sont jugées nécessaires pour tirer les leçons du passé, constitue bel et bien la pierre angulaire de notre association.

A Villeroy

En cette année 2014, durant laquelle ont déjà été commémorés le 100^e anniversaire de la Grande Guerre puis le 70^e anniversaire des Débarquements en Normandie (l'auteur de ces lignes a représenté l'AEC à Ouistreham) et du 15 août en Provence, puis de la libération de Paris ce devoir de mémoire se sera manifesté de façon exemplaire, à l'échelle nationale et régionale dans divers lieux de mémoire, souvent avec la présence effective du Président de la République et de son ministre des Anciens Combattants : champs de bataille de 14-18, plages des débarquements, musées, cimetières, mausolées, monuments, porte-avions Charles de Gaulle, mais aussi objets de toutes sortes, œuvres d'art et, bien sûr, livres apès à symboliser

l'appartenance d'une collectivité à son patrimoine et à son passé.

À l'A.E.C., notre devoir de mémoire se matérialise par certains événements que nous organisons chaque année : cérémonie d'hommage, au Panthéon, à tous les écrivains tombés au champ d'honneur ou morts pour la France au cours des deux guerres mondiales et, en telle ou telle circonstance, l'hommage au soldat inconnu à l'Arc de Triomphe.

Notre Gazette, qui a pris la suite du *Bulletin des Écrivains* créé au début de la Grande Guerre, traduit par ses recensions d'ouvrages et ses compte-rendus d'activités, la richesse, et l'importance des publications qui méritent d'être signalées à l'attention de nos membres et de nos lecteurs.

Un mot à propos de ce *Bulletin des Écrivains*. J'ai sous les yeux le n° 2, daté de décembre 1914. À la une, dans un encadré, figurent les 26 noms d'écrivains déjà tombés au champ d'honneur. Le premier de la liste est Charles Réguy, dont un article, dans la même colonne, précise que son corps a été retrouvé le 12 novembre. Il été enterré avec ceux du capitaine Guérin et d'un autre officier au bout de la tranchée de Villeroy, où dorment les soldats du 276^e tombés au cours de la bataille. Madame Réguy désire en ce moment laisser le corps de son mari avec ceux de ses hommes au lieu même où commença le recul des ennemis.

Pendant toute la durée de la guerre, ce bulletin, envoyé gratuitement à tous les écrivains aux armées, sera

un magnifique outil d'information et de réconfort moral pour les combattants.

Dans notre gazette, les ouvrages recensés sont classés en diverses rubriques – biographies, histoire, mémoires et témoignages, politique et stratégie, religion, philosophie, romans, nouvelles, bandes dessinées. Ces recensions constituent un corpus propre à nourrir cette mémoire qui nous tient tant à cœur.

Depuis quelques mois, le nombre d'ouvrages sur la première Guerre Mondiale prend de l'ampleur.

Afghanistan et Afrique

Il en va de même pour les débarquements du 6 juin et du 15 août, ainsi que sur la seconde Guerre Mondiale en général, avec, toujours la présence de livres sur l'Indochine, l'Algérie, sans oublier l'Afghanistan et maintenant, l'Afrique.

Les éditeurs ont compris l'intérêt de ces commémorations et l'on ne peut que s'en féliciter.

Notions – ce n'est pas moi qui m'en plaindrai – que le livre papier conserve une place prépondérante parmi les outils culturels en général, malgré la concurrence des médias audio-visuels, de l'internet et du livre électronique (3% du marché à ce jour).

À propos de la mémoire et pour finir sur une note plus diabolique, qu'on me permette de citer ce mot de Jules Renard que j'affectionne, et où le surréel le dispute à la mise en abyme : « *Le vrai bonheur serait de se souvenir du présent.* » À méditer.

84^e Après-Midi du Livre

samedi 15 novembre 2014
Mairie de Saint-Mandé
11h à 19h

N'oubliez pas de nous retourner votre fiche d'inscription



Au Panthéon le 19 novembre 2014

pour le 100^e anniversaire
de la Première Guerre mondiale
la cérémonie traditionnelle à la mémoire des écrivains
morts pour la France au cours de la Grande Guerre
et de la Guerre 1939-1945
sera présidée à 15 h par

Monsieur Kader Arif

Secrétaire d'État auprès du Ministre de la Défense
chargé des Anciens Combattants et de la Mémoire

Jean Orizet,

président de l'Association des Écrivains combattants
vous invite à venir nombreux à cette manifestation officielle.

Détails pratiques :

Demander les invitations à l'A.E.C.
Le carton valable pour deux personnes
sera demandé à l'entrée.

Prière d'arriver avant 14h30

RSVP à l'AEC, 18 rue Vézelay 75008 Paris

Tél. : 01 53 89 04 37

Courriel : aec@unc.fr



Soldats de
France. L'ar-
mée au cœur
de la nation. *Colonel
Guillaume de Jerpha-
nion,* L'Harmattan,
2013, 322 p., 34 €

Le colonel Jerphanion est un officier qui a rassemblé ses souvenirs sur ses trente années au service de la France et de sa population. Le résumé en 4^e de couverture de son livre donne une bonne information du contenu du livre. L'auteur s'étend sur la vie courante des soldats en casernement ou en mission, leurs difficultés et leurs attentes ; il glorifie l'action de certains généraux, grands chefs militaires ou grands administrateurs dans nos colonies. C'est un livre en partie autobiographique bien informé, intéressant et bien écrit.

R.A.